



Antrag

der Fraktionen von **CDU, Bündnis 90/ Die Grünen und FDP**

Wasserstofftechnologien als Baustein der Energiewende und Wirtschaftsentwicklung

Der Landtag wolle beschließen:

1. Die Landesregierung wird gebeten, sich gegenüber der Bundesregierung dafür einzusetzen, dass das System der staatlich induzierten Strompreisbestandteile im Sinne der Energiewende innovationsfreundlich weiterentwickelt wird. Dazu gehört, dass die Wettbewerbsnachteile von Zukunftstechnologien, wie etwa der Grünen Wasserstofftechnik, im Rahmen der Sektorenkopplung gegenüber fossilen Technologien reduziert werden, damit ein diskriminierungsfreier Marktzugang möglich ist.

Impulsgeber für klimafreundliche Innovationen ist ein wirksamer Preis für CO₂-Emissionen, damit Erneuerbare Energien wirtschaftlich in anderen Sektoren genutzt werden können.

Der Landtag stellt fest, dass die Wasserstofftechnologie auch für den Schienenverkehr ein vielversprechender Ansatz ist. Die Landesregierung soll dies in ihren Ausschreibungen berücksichtigen.

Der Landtag bittet die Landesregierung weiterhin, daran mitzuwirken, Schleswig-Holstein als innovativen Standort für die Wasserstofftechnologien - als einen Baustein für Sektorenkopplung und Energiewende - auszubauen.

Folgende Aspekte sollen dabei berücksichtigt werden:

- a. Gemeinsam mit Unternehmen die kombinierte Nutzung von Tankstellen (z.B. Schiene/ PKW/ LKW/ Bus) einschließlich einer einheitlichen Befüll-Technik ermöglichen, um so den Aufbau eines Tankstellennetzes zügig zu begünstigen;

- b. Den Erwerb von Fahrzeugen im ÖPNV (insbesondere von Bussen) sowie im Schienenpersonennahverkehr mit weitgehend neutraler CO₂-Bilanz als Ersatz von diesel- und dieselelektrisch betriebenen Triebwagen und Regionalzügen bevorzugen. Dazu gehört insbesondere auch Wasserstoffantrieb aus Erneuerbaren Energien;
- c. Prüfung einer Wasserstoffpipeline-Infrastruktur und deren Vernetzung mit anderen Regionen;
- d. Begleitung von Prüfvorhaben zur Eignung vorhandener Kavernenspeicher für die Wasserstoffspeicherung;
- e. Prüfung der Beschaffung von wasserstoffbetriebenen Fahrzeugen für die Fahrzeugflotte des Landes;
- f. Innovationsfördernde Begleitung beim Aufbau einer regionalen Infrastruktur (z.B. Tankstellen) und Einsatz für ein Förderprogramm auf Bundes- und EU-Ebene. Prüfung der Beschaffung öffentlicher Wasserstofffahrzeuge (z.B. Abfallentsorgungsfahrzeuge sowie weitere logistische Fahrzeuge);
- g. Prüfung der Förderung zur dezentralen und zentralen Nutzung der Wärme, die bei der Erzeugung von Wasserstoff entsteht, und der Nutzung von Wasserstoff als Energieträger für die Wärmeversorgung; Unterstützung zur Förderung durch Bundes- und EU-Mittel von Technologien und Demonstrationsvorhaben zur Erzeugung von Wasserstoff unter Nutzung regenerativer Energien und dessen Anwendung; Prüfung des Aufbaus einer flexiblen Landstromversorgung der Häfen mittels regenerativen Wasserstoffs.

Für die Planung und die Genehmigung von Anlagen mit Wasserstofftechnologien sollen auf Landes-, Bundes- und auf EU-Ebene Standards erarbeitet werden. Für die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Planungs- und Genehmigungsbehörden sollen dazu Schulungen angeboten werden;
- h. Koordination und Begleitung der Tätigkeiten von Demonstrations- und Kompetenzzentren Wasserstoff in Schleswig-Holstein. Dazu gehört die Koordination und Unterstützung bei der Forschung, Entwicklung und Demonstration neuer/ weiterer Anwendungsformen von Wasserstoff auch als erneuerbarer Rohstoff in der stofflichen Nutzung und dessen Handling sowie die aktive Motivation von Unternehmen zur Entwicklung entsprechender Technologien und Dienstleistungen (z.B. wasserstoffbetriebene Schienenfahrzeuge, Wasserstoffantriebstechniken in der Schifffahrt, Automationsverfahren zur Montage von Elektrolyseur-Stacks, etc.);
- i. Beratung, Koordinierung und Hilfe beim Einwerben und dem Einsatz von Mitteln des Bundes und der EU zur „Grünen

Dafür wird CO₂ z.B. aus der Luft entnommen. Wie bereits bei der Herstellung von Wasserstoff ist auch jeder weitere Schritt in der Synthese mit einem weiteren geringeren Wirkungsgrad gegenüber der direkten Nutzung als elektrischer Energie verbunden.

Neben landeseigenen Anstrengungen soll sich Schleswig-Holstein auch auf Bundesebene für geeignete Förderprogramme einsetzen. Mithilfe der Sektorenkopplung - insbesondere im Industriebereich - kann mit innovativen Power-to-X-Lösungen der Nutzungsgrad Erneuerbarer Energien deutlich gesteigert werden, indem die Flexibilität der Unternehmen im technologischen, aber auch im wirtschaftlichen Sinne erhöht wird. Anreize zur Nutzung von Wasserstoff können aktuell besonders durch die Neufassung der EU-Richtlinie zur Förderung der Nutzung von Energie aus erneuerbaren Quellen und ihrer anschließenden Umsetzung in nationales Recht geschaffen werden.

Schleswig-Holstein kann die unternehmerischen Potenziale zur Nutzung Erneuerbarer Energien forciert voranbringen und diese in einer „Initiative Energiestandort Schleswig-Holstein“ zu einem Leuchtturmprojekt unseres Landes werden lassen.

Andreas Hein, MdL
und Fraktion

Bernd Voss, MdL
und Fraktion

Kay Richert, MdL
und Fraktion